
жения в интернете и соцсетях. и второй — очный. 
это будут выездные воркшопы в наших основных 
курортных городах. Там будут даны более глубо-
кие знания в области интернет-маркетинга. В роли 
преподавателей выступают как сотрудники нашего 
министерства, которые обладают достаточными 
компетенциями, так и привлеченные специалисты 
из маркетинговых агентств, специализирующихся 
на Smm и интернет-продвижении.
Эр: Очень важная тенденция развития наших курор-
тов — это создание условий для всесезонного отды-
ха. Расскажите о региональной программе «Южная 
здравница», каков экономический эффект от уча-
стия бизнеса в ней? Сколько компаний уже включи-
лись в программу и насколько отдых для туристов 
становится дешевле благодаря ее реализации?
М. з.: В «Южной здравнице» сегодня участвует 
около 40 санаториев. чтобы попасть в программу, 
им достаточно предоставить скидку для отдыха-
ющих с октября по май. Размер скидки санаторий 
выбирает самостоятельно. Разброс может быть до-
статочно большим — от 5 до 40%. но в итоге за-
грузка санаториев, которые участвуют в программе 
«Южная здравница», в низкий сезон повышается 
в среднем на 15%. это достаточно хороший ре-
зультат, который показывает высокую эффектив-
ность программы. Она действует с 2017 года, и мы 
регулярно фиксируем высокий интерес к ней: это 
хорошо видно по посещениям страницы на сайте, 
звонкам на горячую линию.

я хочу подчеркнуть, что работа над сезонной 
диверсификацией регионального туристическо-
го продукта не ограничивается стимулированием 
спроса. Прежде всего мы стремимся к созданию 
новых туристических центров и новых туристиче-
ских продуктов, которые будут актуальны круглый 
год. Здесь много направлений. это активный отдых, 
культурно-познавательный, гастрономический, 
деловой, событийный туризм — везде у нас есть 
потенциал для развития.
Эр: Туристический бизнес сегодня переживает не-
легкий период. Предпринимается ли в крае что-то 
для кооперации предприятий, работающих в тури-
стической отрасли? 
М. з.: наша задача в нынешних условиях — по-
мочь предприятиям сориентироваться, найти себя, 
свою нишу и партнеров для выстраивания дальней-
шего профессионального взаимодействия. В февра-
ле — марте мы провели масштабное презентацион-
ное мероприятие в онлайн-формате для турагентств 
со всей России — тематические презентационные 
недели «Открывай Краснодарский край». на специ-
ализированной онлайн-платформе представители 
отелей, развлекательных, экскурсионных объектов и 
ресторанного бизнеса в прямом эфире представляли 
свои возможности и предложения для туристов на 
2021 год. Санаторно-курортный и туристский ком-

плексы у нас огромные: 10 тыс. средств размещения, 
более 600 объектов турпоказа и почти 300 туристско-
экскурсионных маршрутов. Поэтому каждой курорт-
ной территории отводилась целая неделя, а дни 
были разбиты по темам: оздоровительный отдых, 
горнолыжный туризм, активный отдых, пляжный, 
семейный и детский. 

наши предприятия также приняли участие в 
международной выставке mItt в москве в рамках 
консолидированного стенда Краснодарского края. 
В планах еще несколько крупных международных 
выставочных мероприятий, а также презентации в 
крупных городах России.

Если говорить о международном сотрудни-
честве, которое фактически было прервано в 
2020 году пандемией коронавируса, то у нас уже 
есть позитивные итоги участия в онлайн-выставке 
«red. индия». наши зарубежные коллеги прояви-
ли большую заинтересованность в сотрудничестве 
и формировании турпакетов на курорты Красно-
дарского края для своих туристов. Подписано не-
сколько соглашений с нашими туроператорами. 
но насколько реально будет воплотить эти идеи в 
жизнь, покажет время, ведь ограничения до сих 
пор сохраняются и мы неукоснительно соблюдаем 
их при организации отдыха и приема туристов.

 Эр: Какие крупные инвестиционные проекты в 
курортной отрасли будут реализованы в 2021 году 
на Кубани?

М. з.: До конца этого года будут завершены 
четыре крупных инвестпроекта. В Анапе уже прак-
тически готов новый высококлассный отель Great 
Eight. мы ожидаем завершения строительства 
большого ресторанного комплекса в Анапе, а также 
гостиницы и аквапарка в Туапсинском районе.

Кроме того, продолжается работа по решению 
инфраструктурных проблем приморских городов. 
В этом году завершим проектирование сетей водо-
снабжения и водоотведения в Анапе, Темрюкском 
и Туапсинском районах, что позволит привлечь фе-
деральное финансирование на их строительство. 
Решение проблем с водоснабжением значительно 
повысит инвестиционную привлекательность ку-
рортов. 

и конечно, продолжится работа по увеличению 
пляжных территорий. несмотря на то, что общая их 
протяженность сейчас составляет почти 120 км, мы 
по-прежнему испытываем недостаток в обустроен-
ных пляжах. В пик сезона на популярных курортах 
переуплотнение носит критический характер. В 
этом году мы планируем привести в порядок еще 
не менее пяти километров береговой полосы: в Ана-
пе, геленджике, новороссийске, Сочи и Ейске будут 
расширены существующие пляжные территории, а 
в новороссийске появится новый пляж «Кристалл» 
протяженностью более 600 метров.
Беседовал андрей ульченко

СПравКа
Для продвижения санаторно-курортного потенциала Кубани, в том числе продуктов в 
сфере лечебно-оздоровительного туризма, в регионе реализуется краевая маркетинговая 
программа «Южная здравница». Она направлена на увеличение заполняемости санатор-
но-курортных организаций в межсезонье и позволяет жителям и гостям Кубани значи-
тельно экономить средства при оплате отдыха — главным условием включения пред-
приятий санаторно-курортной отрасли в программу является предоставление дисконта от 
основной стоимости услуг для отдыхающих.

Благодаря «Южной здравнице» воспользоваться услугами санаторно-курортной и ту-
ристской отрасли могут люди с невысоким уровнем дохода, а также многодетные семьи. 
Программой предусмотрены туры различной длительности. Короткие путевки рассчитаны 
на два и семь дней, в их стоимость входит комплекс процедур для укрепления здоровья. В 
туры длительностью 14 и 21 день включено более разнообразное количество услуг.

«�Ресурсы�для�дополнительного� 
числа�гостей�в регионе�есть»

С начала 2021 года
турпоток выроС на

С января 2021 года 
туриСтичеСкий поток  

на кубань увеличилСя до

15 % 10 тысяч

млн 
гостей

14–16млн  
отдыхающих

вСего в 2021 году 
влаСти кубани 

ожидают 

в наСтоящее 
время в регионе 
работают более

различных СредСтв размещения,  
включая 3,4 тыс. крупных отелей  
и 6 тыс. небольших чаСтных гоСтиниц

дЛя ТоГо чТобы коНкурироваТь с зарубежНыми 

курорТами, кубаНским пЛяжам Необходимо 

повышеНие качесТва усЛуГ и уровНя сервиса
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